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里约奥运会专题报道2016··说说吧吧

对比孙杨、宁泽涛、叶诗文的三种轨迹

没没成成绩绩的的小小鲜鲜肉肉，，还还值值得得爱爱吗吗

会客厅主持人：
许恺玲：齐鲁晚报资深体育记
者、编辑，只想做个安静的主人
本期会客厅嘉宾：
李志刚：齐鲁晚报资深体育记
者，对各种项目了如指掌
廖雯颖：齐鲁晚报资深记者，喜
爱八卦的体育小白

本报记者 许恺玲

美到极致是武器

恺玲：今天的恺玲开聊又
开始了，不过只有两个话唠和
一位安静的美男子一起八卦。
看完游泳比赛，朋友圈里就有
好多痛哭流涕的。看着宁泽涛
无缘 100 米自由泳决赛，广大
少女们觉得生无可恋吧。

雯颖：为什么痛哭流涕，我
是路人粉，也许心态不一样，不
过宁泽涛肉体完美脸又帅。

刚哥：所谓偶像，大都可远
观不可亵玩，表面越光鲜，可能
有些情况就越不容易被发现，
同时越难被接受。我的思路可
能比较冷酷，不懂粉丝的心。

恺玲：能拿金牌，有颜有实
力，本来应该是完美人设。

刚哥：所以，现在是完美人
设破了，才有人流泪吗？

恺玲：应该是吧。
刚哥：不完美，才贴近生

活，接近真实。
雯颖：不过宁泽涛的“肉体

饭”肯定非常多。
刚哥：没有成绩，肉体也就

不值钱了。
雯颖：体育明星不像真正

靠脸吃饭的偶像，他们的人设
光环来自于他们出色的体育成
绩，如果没有了专业做支撑，他
们拿什么拼得过有着“我是靠
脸吃饭”高度觉悟的偶像们。偶
像的功能就是满足各种饭的幻
想，没有了幻想空间，粉丝们很
快就会脱粉的。体育明星还是
老老实实训练，适当撩妹即可。

刚哥：撩与被撩很难分清。
恺玲：其实这些舆论也是

社交媒体发达的产物吧，不然
哪来那么多“饭”，体育为了打
入广大群众，只能靠这些广大
不看成绩的粉了。

成绩让反对声消失

恺玲：为什么外国媒体对
孙杨不喜欢，对宁泽涛却很追
捧，真是看脸的时代呀。

刚哥：不完全是这样，这与
孙杨禁药事件后的处理有必然
的联系。而且，除了成绩，孙杨
基本都是负面新闻。

雯颖：不过以前还有点小
孩心性的孙杨这次对霍顿的挑
衅，也颇有大将风度，最直接的
回击就是用实力说话，“每位能
来到奥运会的运动员都值得被
尊重”，堪称教科书式的回答。

说起来这次孙萌萌没有
哭，貌似也没有用手猛捶水面，
哈哈。希望他能继续前行，像飞
鱼前辈这种，把自己打造成传
奇，一切反对的声音自然就消
失了。我觉得今年里约大家明
显用更开放更享受的心态去看
待奥运，不再唯奖牌、唯金牌是
论，这是不是就是大国心态，有
自信，有底气，笑看风云。

恺玲：其实竞技体育追求
赢没有错，不过大家现在能从
别的地方找乐子咯，不会只盯
着成绩了。

雯颖：还有一个舆论的分
化，纯属我个人观点。以前的舆
论掌握在少数媒体手中，而且
话语氛围是“正统”“严肃”。现
在，随着80后、90后，更多年轻
态、有个性的观点迅速在社交
平台上走红。如果没有社交网
络，像傅园慧的“洪荒之力”恐
怕也不会一夜之间就爆红网
络，变成网红少女。她说的“我
已经很满意了”恐怕也未必会
被媒体直接播出来。

恺玲：是呀，所以大家更包
容了。换在从前，像宁泽涛这样
失败之后还不得口诛笔伐。现
在是大家各抒己见。

雯颖：我很好奇，宁泽涛的
水平到底怎么样？我们高估了
他的绝对实力？

恺玲：实力还是有的，不
然也不会世锦赛夺金了，但短距
离项目选手差距实力不大，任何
结果都有可能。对一点我还是比
较介意的，就是奥运前的负面新
闻，宁泽涛为了和队里的商业纠
纷自己罢训，一个月不下水，感
觉有点赌气，想起当年孙杨被停
训时还默默训练，飞鱼说一年只
有五天不下水。

雯颖：有点踩到我认为的
运动员专业素养的底线。

恺玲：成绩才是商业利益
的原动力，竞技体育很残酷。

雯颖：他还年轻，沉住气好
好走接下来的路，学学飞鱼。

恺玲：还是佩服菲尔普斯
这样的，有丑闻不怕，最后甩一
脸金牌给你。

运动员首先是“人”

雯颖：我看了比赛，突然想
到叶诗文，感觉她继续这种走
向，就要变流星了。

恺玲：叶诗文是真的还年
轻，所以不应该放弃。毕竟看看
霍斯祖，都 27 岁了还能有好成
绩。当然不放弃的前提是真的
热爱游泳。

刚哥：她现在伤病缠身。不
过真要是伤病太厉害，就把机
会留给没伤病的人嘛。

恺玲：那只能是没伤病的
还没她成绩好吧，不然肯定派
别人了。

刚哥：也可能是榨干身上
的最后价值。

雯颖：叶诗文不是还曾经
中度抑郁吗？太虐了，什么样的
压力让一个年轻就夺冠的小姑
娘抑郁。

刚哥：时间长了，都是灭绝
师太了。看看傅园慧，所以我说

“生女当如傅园慧”。
雯颖：其实是大家都不正

常了，才让不走寻常路的傅园
慧变成网红少女。

刚哥：她是一个正常的
“人”。

雯颖：运动员不是机器，也
不是工具，他们也都是一个个
有血有肉、有喜有哀、会累会
哭、会自我怀疑倦怠的人啊。我
觉得，运动员如傅园慧，心态要
好，还有一个，就是有自己的世
界，除了训练、运动之外的独立
的个人世界。

恺玲：比如澳大利亚选手
麦克沃伊是学霸，格里菲斯大学
数学与物理学专业学生。论运动
员开发第二世界的重要性。

雯颖：傅园慧也是，是一个
猫、狗控，动物、美食甚至是星
座爱好者，都是很好的压力释
放口。听说马龙也是手办（收藏
性人物模型）狂热爱好者，是漫
威的骨灰粉，他买的手办晒出
来的就要十几万元呢。

刚哥：爱好也好，研究也
罢，除了训练场，总要有自己的
世界。咱们也是，除了工作，一
定要有自己的生活，而且要有
自己独立于工作的朋友圈。

雯颖：也许未来我们也能
发现孙杨、宁泽涛的隐藏属性？

恺玲：但愿啦。今天聊了好
久，大家脑洞都很大，画风转得
都太快，我只能说，以上观点仅
为个人观点，包括主持人，绝对
不代表本栏目观点哦，因为这
是一个负责任的栏目。好了，今
天就聊到这里了，主持人需要
去静静了。

恺玲开聊

里约奥运会男子100米自由泳，宁泽涛无缘决赛。 新华社发

女子200米混合泳决赛，叶诗文只获得第八名。 新华社发
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